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时评

□本报评论员 吴华伟

据媒体报道，从 12月 1

日起，铁道部新修订的《铁
路旅客运输规程》和《铁路
旅客运输办理细则》开始执
行，新规对儿童购票、乘客
改签、行李存放等都有了详
细调整，而其中有关普通车
票改签等一些规定引起了
大家的关注。

在涉及改签的规定中，

普通车票改签需在开车前
办理，如遇特殊情况，须持
相关证明并经站长同意在

开车后两小时办理，若为动
车车票，则不受上述限制。

另外还规定，除非有特殊情
况并经列车长同意，持低票
价席别车票的旅客不能在
高票价席别的车厢停留。至
于高票价席别能否在低票
价席别的车厢停留，暂未见
有何说法。

对于这样的规定，公众
自然会有不同意见。有网友
称，普通车票和动车票区别
对待，低票价车厢的乘客不
能在高票价车厢停留，这样
的规定是人为制造乘客之间
的不平等，进而是在制造社
会新歧视。还有网友表示，铁
道部基于自己的利益做了这

样的规定，那么如果列车晚
了点，乘客能不能得到铁道
部门的赔偿呢？

铁道部为何如此规定，

是不是有什么隐情，目前难
以知晓。另外，铁道部这次修
订，有些还是顺应了社会发
展的要求。比如儿童票的标
准就提高了10厘米，这使得
更多孩子能享受到免票乘车
的优惠。但是，类似的理由并
不能掩盖其中的弊端，这就
是，铁道部新修订的《铁路旅
客运输规程》和《铁路旅客运
输办理细则》没有更充分考
虑到广大公众和乘客的意
见。

铁道部有关铁道运输

和乘客的规定有必要听乘
客意见吗？当然有必要！从
大的方面来说，铁道部是中
央政府公务部门，政府公务
部门要出台或修改涉及广
大公众利益的规定，应该听
取公众的意见，公众有合法
的知情权。我们理应知道：

为什么要修改，如何修改，

这样修改规定可不可行？其
次，从产品属性来说，与欧
美一些国家的铁路属于私
有部门不同，我们国家的铁
路基本上都是由国家投资
兴建的，数以万亿计的投资
都是普通纳税人的辛苦钱，

因此从这一点上来说，我们
国家的铁路更应该具有公

共产品的属性，更应该照顾
到广大人民的利益。铁道部
作为铁路资产的管理者和
运营者，在制定或者修改涉
及广大乘客利益的规定时，

理应听听广大乘客的意见。

而从这次修订过程来
看，从铁道部门提出修订到
修订完成再到正式实施，我
们没有看到铁道部有征求
公众意见的过程。因此，《铁
路旅客运输规程》和《铁路
旅客运输办理细则》虽然是
基于铁道部门对自己工作
的理性认识而修改，应该有
一定合理性，但是还不全
面，因为广大公众的意见没
有机会得到充分体现，部分

规定引起争议也就在所难
免。

铁路运输是公众出行
的重要方式，同时承担着国
家许多重要战略任务，其管
理和运营相当复杂和困难。

正是由于存在这种特殊性，

铁道部门更应该超越部门
特殊利益，多与公众和乘客
沟通，让他们了解铁道部门
政策出台的原因和背景。俗
话说，磨刀不误砍柴工。尽
量尊重民意，自觉接受民众
监督，这样制定出来的政策
规定更能符合实际情况，也
更能得到公众的理解和支
持，可以减少不必要的争
议，铁道部何乐而不为呢？

公私有别

几天前去了一趟市区，

去时坐的是新车，回来时坐
的车则比较破旧。去的路上
公交车司机很悠闲，定点发
车，即使有乘客追着车跑，他
也不等，所以车上空位一直
很充裕。另一辆车则不然，不
放过任何一个乘客，来人不
管三七二十一，先上车再说，

所以车上一直很拥挤。过减
速带的时候，这辆“老爷车”

也是小心翼翼。回来后听朋
友说：“你坐的第一辆车是公
家的，拉多拉少和司机没关
系；第二辆车就不一样了，私
营的，自负盈亏。”我恍然大
悟，原来公私有别啊！

(郅硕)

驾校“潜规则”

表弟去某驾校学驾驶。

一个多月过去，表弟上车练
习的时间竟然累计不到一小
时。让表弟不解是，教练对待
学员的态度明显不同，有的
学员被格外关照，教练教得
既耐心又热情。有的则被冷
落，上车只练几分钟就被轰
下来。表弟纳闷：同是学员，差
距咋就这么大？后来一打听才
知道，那些被教练“优待”的，

都是请了客送了礼的，不请不
送，只能“靠边站”。这种不良
风气，已经成为驾校里的“潜
规则”。 (徐衍东)

铁路乘车新规应多听乘客意见
《铁路旅客运输规程》和《铁路旅客运输办理细则》虽然是基于铁道部门对自己工作的理性认识而修改，应该有

一定合理性，但是还不全面，因为广大公众的意见还没有机会得到充分体现。

>>头条评论
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又见“跨省追捕”

一品景芝调价追踪

好酒“不差钱”喝出健康来
“美酒飘香啊歌声飞，朋

友啊请你干一杯，舒心的酒
啊浓又美，千杯万盏也不

醉……胜利的十月永难忘，

明日啊上阵劲百倍……”对

置身齐鲁大地的人来说，再

次聆听歌唱家李光羲的“祝

酒歌”，想必别有新意。

2010年10月以来，这首脍炙

人口的经典名歌，是唱给山东

酿酒人和消费者听的，真切地

道出了他们的心声和憧憬。

金秋十月，山东白酒行

业有两件“新闻大事”值得浓

墨重彩：一是号称“天下第一

会”的全国糖酒会在济南举
行，鲁酒大阅兵，凸显新势

力。二是，以山东景芝酒业为
主导，高举“创领中国芝麻

香”的大旗，掀起一场声势浩

大的“芝麻香浪潮”，引发全

行业极大关注，而随后的“一
品景芝高调调价，鲁酒走近

千元时代”再次推波助澜，引
发业界和新闻媒体的关注。

“景芝打破鲁酒没有成熟高

端品牌的历史”的新闻像长

了翅膀一样，传遍大江南北。

鲁酒的复兴崛起，从今

年10月份以上两大新闻事件

中可见一斑。提起芝麻香白

酒，我们不得不重点说说山

东景芝酒业。作为芝麻香型
白酒的创领者，景芝旗下品
牌“一品景芝芝麻香”价格破

千，与国内传统名酒试比高

下的魄力令人刮目相看，由
此，鲁酒芝麻香昂首阔步一
举跻身全国高端名酒行列。

景芝酒业在鲁酒“芝麻香神

话”的缔造过程中，潜心修
炼，以品质、品牌、文化建设

为支撑，以企业战略、创新能

力和个性化凸显三个层面为
依托，全力打造一品景芝品

牌，在创新中发展壮大，不仅

是在芝麻香白酒技术研发中

冠绝酒界，在品牌价值的提

升方面更是起到了举足轻重

的作用，其“创领者”的至高

荣誉名副其实。

众所周知，商品价格是
一种从属于价值并由价值决

定的货币价值形式。价值的

变动是价格变动内在的、支

配性的因素，是价格形成的

基础。除了外部成本因素，

“一品景芝”等芝麻香白酒的

陆续提价再一次印证了这个

铁律事实，价值决定价格，高

价值决定大品牌。有了品牌

价值的保障，市场终究会给

予高额的回报。景芝芝麻香

是名酒品质、高端品牌，品牌

知名度、价值及影响力与市
场价位相对偏低的现状不相

称，对经销商来说这次价格

调整不会影响芝麻香的销

量，对消费者来说“一分钱一
分货”就是这个理。正如中国

白酒泰斗沈怡方说：“一品景芝

‘芝麻香幽雅纯正，醇和细腻，

香味协调、风格典雅，余味悠
长’”，适合高端消费口味，在市
场经济销售精品酒的年代，价

格最贵的酒种将是芝麻香型
酒。沈老道出了一品景芝高

端品牌的价值所在。

时至今日，“一品景芝”

涨价，引领鲁酒芝麻香这一
品牌跻身名酒之列，媒体的

关注度超乎寻常，报刊、杂
志、网络竞相剖析分解这一

“鲁酒现象”，而市场前端则
是捷报频传，各地的星级酒

店和名酒专卖店中，高收入

群体尤其青睐千元以上的一
品景芝芝麻香。消费热情高

涨，销量节节攀升，大有高价

格催生大市场的“逆市”奇迹

诞生。无论款待宾朋，还是商

务宴请，一品“景芝”成了时
尚体验，大有“必备”之趋势。

看看坊间，走亲访友，礼尚往

来，带上“芝麻香”正成为最

佳首选。其“芝麻开花节节

高”的美好寓意与景芝美酒

正好不谋而合，这大概就是

天造地设、天作之合的道理

吧。 宝宁 荣刚

□黎 明

媒体爆料称“又见跨省追捕发帖网

友”。11月23日，宁夏吴忠市公安局利通

区分局民警赴甘肃省将在省图书馆工

作的图书馆助理馆员王鹏刑拘，因为这

位王鹏此前多次发帖，举报大学同学马

晶晶在公务员招考中作弊。

马晶晶同学“基本不学习”，在校学

习成绩一直“名列后茅”。她毕业前填写

的就业单位为共青团银川市委，接着参

加宁夏自治区公务员考试，报考了银川

团市委学校部科员一职。报考人数为

488名，马晶晶笔试第一名，面试第一

名，而那个单位也只招收一个人。

此案独一无二，和以往的“言论案”都

不相似。曾发生过的彭水诗案、稷山文案、

孟州书案、儋州歌案、志丹短信案、王帅帖

案等“因言获罪案”，都是为了捍卫当地主

要官员而抓人，而吴忠警方这次是为了捍

卫一个小公务员而跨省抓捕——— 这位被

捍卫者的父亲叫马崇林，曾任宁夏固原市

泾源县委副书记、县长，现任宁夏扶贫办

副主任；其母名叫丁兰玉，现任吴忠市委

常委、市政协主席。

人们时兴把具有这种家庭背景的孩

子叫“官二代”，这样，马晶晶一家就把“官

二代”群体贬低到了前所未有的程度。官

员和官员之家多了去了，但从未听说过一

地警方因某位厅、处级官员之子的“名誉

受损”而大动干戈。

上面提到的“言论案”，警方将本地一把

手或领导班子利益作为国家利益和社会秩

序，我们说这不是法治而是人治。而今，宁夏

吴忠班子成员的儿子比别处的一把手更“神

圣不可侵犯”，说这也是人治就有辱人治了。

在以往因言治罪事件中最终落败

的地方长官，或许更想听听“马家经

验”。哎呀，还是马家牛啊！我们因领导

班子全体震动，把那个发帖的家伙定性

为“严重危害社会秩序和国家利益”都

被视为“荒唐”和“违法”，落得个狼狈不

堪的结局，难道我们这一大群要员还不

及宁夏吴忠的一个“官儿子”吗？

我儿受损，我就要镇压“敌人”，我儿神

圣，我家神圣，对这种“神圣家族”讲法治、

公理没什么用处。

马家输定了，因为，只要是还对“官

体”有一点在意的官员，对这次跨省抓

捕的事由都会由衷发一声“荒唐”的感

慨。他们不会像我似的从民间立场得出

“匪治”的结论，而是从智力和“水平”的

角度来评价此事，这也有较合理的地

方。的确，这地方的一些官员过于封闭、

过于无知了，他们根本不了解网络时代

的社情民心，连官场应有的“网络忌讳”

和已有教训都没注意到。

从此案前后情节可见一些地方官

员之间非常“团结”，相互照管得极好，

这情况对国民来说就槽糕了。马家决不

是一家人在战斗、在营私，因此，该输

的，也不仅是那一家人。

■本版投稿信箱：

zhangjinling@qlwb.com.cn

“暂停涨价”凸显政府责任心

在物价连续上涨明显影
响中低收入群体生活的关口，

河北、河南、广东、宁夏、安徽、

江苏等地近日宣布暂停天然
气涨价计划，其中有的还明确
表示近期不再出台政府调价
项目。这是着眼于物价和民生
大局的明智之举，也让为接二
连三的“涨”字头疼的中低收
入群体缓了一口气。

作为少数仍由政府定价
的产品，天然气、自来水、成品
油、电等公共产品与百姓生活
息息相关，其价格高低涨落直
接关系百姓的经济负担和生
活质量，直接影响百姓对物价
的感受和承受力。调整这些公
共产品价格，必须充分考虑对
物价总水平的影响，考虑到社
会特别是中低收入群体的承
受力。

这一轮主要由食品价格
上升推动的物价上涨，已经对
中低收入群体生活产生明显
影响。而此时如果上调公共产
品价格，无疑将加重中低收入
群体生活负担，进一步放大物
价上涨冲击波并强化通胀预
期，对当前稳定物价、保障民
生大局不利。服从大局，服务
大局，各地积极贯彻落实国家
发改委要求，审慎出台政府调
价措施，对于避免涨价叠加效
应、保持物价基本稳定，意义
重大。

眼下在价格上涨之时，各

级政府有责任通过稳定政府
定价的重要商品和服务价格，

保障中低收入群体基本生活；

同时，适时减免有关税费，降
低生活资料、产品的流通、营
销成本，积极让利于民，也大
有可为。此外，负责公共产品
供应的企业特别是国有企业
也有责任分担更多的成本上
升，缓解价格上涨压力。

价格调整须审慎，保障供
应是关键。有关部门和各地政
府应当加强对天然气、自来
水、电力、成品油等公共产品
供应的检查监督，防止“暂停
调价”在执行中出现价格虽稳
但供应不足，避免因供应紧张
诱发消费恐慌、强化通胀预
期。负责提供这些公共产品的
生产企业，应自觉增强社会责
任感，开足马力促生产、全力
以赴保供应，接受公众和舆论
的监督。

本轮物价上涨有流动
性过剩、通胀预期上升、投
机炒作加重等特殊背景，政
府需要综合运用宏观调控手
段，从回收流动性、增加农产
品供给、减免流通环节费用、

打击投机炒作、严控出台政
府提价项目等多个环节入
手，打好物价调控“组合拳”。

在当前社会总供求基本稳定
的情况下，只要稳定价格的
各项措施落实到位，价格上

涨的范围和程度就能得到
有效控制，稳价格、保民生

的目标就一定能实现。

11月30日“新华时评”

>>言论摘编一些官员过于封闭、过于无知了，他们根本不了解网络时代
的社情民心，连官场应有的“网络忌讳”和已有教训都没注意到。


